

# Jesús Puente Leyva

## (1937-2011)

Universitario de múltiples facetas a lo largo de su vida: intelectual, economista de profesión, diplomático y académico que desarrolló una larga carrera política en el país y en el servicio exterior mexicano. El 28 de octubre próximo pasado falleció en la Ciudad de México a los 74 años de edad.

POR EDMUNDO DERBEZ GARCÍA

**J**esús Puente Leyva nació el 24 de septiembre de 1937 en la Ciudad de México, en el seno de una modesta familia afincada en la colonia Guerrero. Obtuvo su licenciatura en la Facultad de Economía de la Universidad de Nuevo León.

Hizo estudios de posgrado en el Instituto Latinoamericano de Planeación Económica y Social en Santiago de Chile, en la Comisión Económica para América Latina, la CEPAL, y en el Williams College de Estados Unidos. Obtuvo el diploma en Planeación Económica y la Maestría en Teoría del Desarrollo en la Facultad de Economía de la UNAM.

En 1968 Jesús Puente Leyva recibió el Premio Nacional de Economía, distinción otorgada anualmente en México a la obra de mayor mérito en el área económica, por su tesis de licenciatura realizada desde el Centro de Investigaciones Económicas de la Facultad de Economía de la UNAM: *Distribución del ingreso en un área urbana: el caso de Monterrey*.

Su obra ha sido referencia en innumerables trabajos de índole económica y educativa por sus alcances y le mereció también la Medalla al Mérito

Académico del Colegio Nacional de Economistas (1969).

Durante seis años fue maestro e investigador de carrera en la Facultad de Economía de la Universidad de Nuevo León y uno de los más distinguidos profesores en la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Por sus aulas pasaron futuros dirigentes políticos del país que estaban en formación como los presidentes Carlos Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo, el regente Manuel Camacho Solís, de quien fue sinodal en su examen profesional; y el ideólogo guerrillero Raúl Ramos Zavala, uno de sus alumnos más brillantes que fue incorporado a la planta docente de la UNAM como su adjunto.

De los dos primero aclaraba: “Zedillo no era mi alumno en la universidad, pero me visitaba con frecuencia para consultarme desde que era muchacho. Salinas no era mi alumno pero iba a mis clases de oyente. Los conozco muy bien”.

Desde los 17 años Puente Leyva se convirtió en militante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) participando en campañas políticas, locales y presidenciales; siendo

integrante de la Comisión de Política Exterior del Partido. A Edmundo Flores explicó con orgullo que “desde que lo recuerdo milito en política; primero en la oposición y después en el PRI”. Sentía que le debía lealtad institucional a ese partido que identificaba con el Estado mexicano.

En el Gobierno del Estado de Nuevo León se desempeñó como economista y en el Gobierno Federal como asesor técnico del Secretario de Obras Públicas, en cuyo ámbito fue el creador conceptual y organizador entre 1971 y 1972, del Programa Nacional de Caminos de Mano de Obra, uno de los más importantes proyectos de empleo masivo que se haya puesto en práctica.

En el sexenio del presidente Luis Echeverría Álvarez fue director financiero de Nacional Financiera (Nafinsa) (1972-1976) en el marco de la política definida como Alianza para la Producción, y conocida como etapa para “recuperar la confianza” en la que el sector público favoreció los estímulos a la producción al liberar mayores volúmenes de crédito, propiciar inversiones y dar garantías al sector privado.

Resultado de ello, Puente Leyva declaraba que entre 1973 y 1974, la empresa privada obtuvo “su mayor ganancia en los últimos 15 años”.

En los primeros tres años del régimen de José López Portillo, fue diputado federal por Nuevo León en el Congreso de la Unión (1976-79), donde fue Director de estudios petroleros y encargado de la Comisión de Energéticos en tiempos de la negociación de la venta de petróleo y gas a Estados Unidos. En cierto momento se opuso a la exportación de gas, por mínima que fuera, luego reforzó la posición de Pemex de vender el gas a 2.60 dólares, porque Estados Unidos lo necesitaba y México lo tenía; semejante situación, decía, daba a nuestro país una posición de fuerza. “Es indispensable administrar con prudencia y con sentido de justicia compartida los energéticos de que dispone la nación. México ha adquirido una posición privilegiada”.

Muchos otros temas como la ley de energía nuclear y la reforma política ocuparon su atención junto a compañeros de curul como Ifigenia Martínez, Carlos Ortiz Tejeda, Armando Labra y Jorge Efrén Domínguez, “un grupo que armó grandes debates en la Cámara”, escribe Humberto Musacchio.



El economista fue uno de los mejores especialistas en el tema del petróleo en la época del auge de este energético.

“Yo fui miembro del Congreso Nacional como diputado y nosotros le dimos cauce a la primera reforma política. La reforma política se inicia, en esencia, desde Echeverría”.

“Yo fui miembro del Congreso Nacional como diputado y nosotros le dimos cauce a la primera reforma política. La reforma política se inicia, en esencia, desde Echeverría”, recordaba Puente Leyva, quien también fue asesor de dicho presidente entre 1970 y 1976, y Secretario técnico de la Comisión de Financiamientos del Exterior del Gobierno de México.

Presidió los Consejos de Administración de diversas empresas y fue miembro en otros tantos

en las ramas minera y siderúrgica, forestal y maderera, textil, petroquímica y de fertilizantes, automotriz y de transporte aéreo.

Fue embajador extraordinario y plenipotenciario de México en cuatro países latinoamericanos: Venezuela, Perú, Argentina y Uruguay.

En Venezuela ocupó el cargo entre 1981 y 1986, y nuevamente de abril de 1995 a diciembre de 2001, ésta última, durante la era de Hugo Chávez a quién conoció muy bien.

“Puente Leyva fue un embajador singular –lo describe Sonia Hecker–. Economista brillante y poseedor de una vasta cultura, era poeta y conferencista. Aparte de desarrollar el intercambio comercial e industrial entre su país y el nuestro, se sembró entre nosotros apoyando a nuestros creadores, desde los músicos y artistas plásticos populares, hasta los más selectos grupos en todos los campos. En cada sitio en que le tocó trabajar se ligó a los intelectuales y artistas locales”.

En Perú lo fue de 1986 a 1989, en donde celebró con una serie de eventos el centenario del natalicio de Alfonso Reyes, el Regiomontano Universal. Orlando Granda recuerda la generosidad del embajador mexicano tras expresarle en una carta su amargura por hallar en Lima apenas dos o tres obras de Reyes en librerías de viejo.

“A eso de las dos de la tarde sonó el timbre de la casa de mis padres, para mi sorpresa identifiqué al personaje, era el mismísimo embajador mexicano, don Jesús Puente Leyva. Muy gentilmente me dijo que lamentaba no haberme conseguido más libros que ese que tenía en la mano: el tomo cuatro de las Obras Completas. Qué señor de señores”.

Rafael Vargas que trabajó con él tres años mientras fue embajador en Perú, observó que si eran insuficientes los recursos que la Secretaría de Relaciones Exteriores enviaba para las actividades culturales, él ponía dinero de su bolsillo.

En Argentina fue el representante diplomático de México de 1989 a 1995. Su secretaria en Buenos Aires, Malvina Gómez, conserva muy buenos recuerdos suyos, como sus frases o dichos: “la tiranía de las palabras”, “la forma es fondo” y, en especial, “todo por escrito”.

A partir de diciembre de 2001 inició sus funciones ante el Gobierno de la República Oriental del Uruguay de donde salió por jubilación dos años después, en diciembre de 2003. Al mismo tiempo, se despidió de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), luego de desempeñarse durante dos años como Representante Permanente de su país.



Con el presidente de Uruguay, Jorge Batlle, en su despacho del Edificio Libertad, el 11 de septiembre de 2003, luego de haber firmado ambos países el acuerdo para un Tratado de Libre Comercio. (Foto: SEPREDI)

Fue ponente en encuentros internacionales de naturaleza técnica, académica, parlamentaria y diplomática. Asistió a título personal y como integrante de diversas delegaciones del Gobierno de México a reuniones del Fondo Monetario Internacional, Banco Mundial, Sistema Económico Latinoamericano, OLADE, INTAL; Parlamento Latinoamericano y Parlamento Europeo. En sus últimos años dictó conferencia en universidades y centros de estudios mexicanos. En Estados Unidos, en las universidades de California, Wisconsin, Columbia y Arizona; en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, y en la Universidad del Pacífico en Perú.

En Argentina en las universidades de Belgrano, Cuyo, la Plata y Quilmas; en la Escuela Nacional de Defensa, la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y el Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales; en Venezuela en las universidades Central, Simón Bolívar y Católica Andrés Bello.

Publicó trabajos sobre el desarrollo económico de México y problemas de coyuntura económica internacional, así como ensayos sobre el tema petrolero internacional y los procesos de integración en América Latina.

Entre sus obras se cuentan: *El problema de la vivienda en Monterrey: proyección de necesidades y demanda efectiva a 1980* (1967), *Estudio y sugerencias de reforma al sistema tributario mexicano* (1971), *La coyuntura económica actual y algunas medidas de política económica* (1973), *Reflexiones sobre dependencia externa y política monetaria y financiera en México* (1974), *La coyuntura energética en México* (1978), *Relaciones México-Estados Unidos: oportunidad, estrategia y desafío político del petróleo* (1979), *Presiones externas por el petróleo mexicano* (1980), *Países ricos y países pobres: entre la crisis energética y los diálogos internacionales* (1981), *Textos del embajador Jesús Puente Leyva en Venezuela: edición homenaje a un mexicano ilustre* (1986), *Temas Mexicanos y otros textos* (1989).

Hizo una perspectiva argumentada desde el punto de vista de México en relación con las negociaciones del NAFTA en *México: desafíos de la integración económica (oportunidades del norte/ compromisos al sur)*.

“Fui de los que en el año 1992, en que nació como idea el Tratado de Libre Comercio del Norte, en conferencia que di ante el senado mexicano, expuse mis dudas sobre el convenio. Puse mis dudas en la mesa”, recordaba Puente Leyva.

El Gobierno de Venezuela le distinguió con la Orden Simón Bolívar en grado de “Gran Cordón” (1986), el Gobierno de Perú le condecoró con la Gran Cruz de la Orden “El Sol del Perú” (1989) y el Gobierno de Argentina con la “Orden del Libertador San Martín” en grado de Gran Cruz (1995).

La tarde del 28 de octubre, en su domicilio de Coyoacán, murió a los 74 años de edad a consecuencia de una neumonía, luego de cuatro años de progresivo deterioro de su salud. Para Rafael Vargas, costaba trabajo imaginarlo enfermo cuando era un dínamo.

“Parecía vivir en estado de permanente entusiasmo, dispuesto siempre a conversar, encantado por el trato con gente de toda laya, siempre con una broma a flor de labios, siempre a punto de organizar una fiesta”, refirió Vargas.

Carlos Ortiz Tejada dice que “nunca, para su honra, perdió su esencia, su raigambre popular y arrabalera”. Oziel Salinas Hinojosa, quien colaboró en su campaña para diputado federal, dice que era un joven y alegre aspirante con mucho contacto con la gente.

Desde Venezuela, Sonia Hecker escribió que “su simpatía y calidez ha hecho que su muerte sea profundamente lamentada. No lo olvidaremos. Puente Leyva derrocha una impactante personalidad y una amplia y profunda cultura”. Humberto Musacchio en *El Excelsior* consideró que “El Colegio de Economistas, al que dio brillo, le debe un homenaje a Puente Leyva”.

La Embajada de México en Venezuela participó con pesar su muerte destacando en un comunicado que “su labor contribuyó de manera destacada al fortalecimiento de la relación México-Venezuela. Descanse en paz”.

#### Fuentes

Analítica.com, 16 de agosto de 2001. Hacker, Sonia, “Un embajador sin par”, Código Venezuela, 31 de octubre de 2011. Musacchio, Humberto, “Murió Jesús Puente Leyva”, *Excelsior*, 31 de octubre de 2011, Musacchio, “En recuerdo de Puente Leyva”, *Excelsior*, 14 de noviembre de 2011. “Jesús Puente Leyva: nombre es destino”, *Proceso*, 9 de noviembre de 2011.